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الهـــــداء

..... إلى من الجنه تحت أقدامها
 والدتى                                                                            
,,,,,,الحبيبه
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 إلى الذي يعطى ويضحي في سبيل أن يرى إبنه يعتلي أعلى الدرجات
......
 والدى                                                                                
،،،،،،العزيز

........... إلى رفيقة دربي
 زوجتي                                                                              
،،،،،،العزيزه

....إلى منبع العلم وعظمة الولء
 اساتذتنا                                                                               
,,,,الشرفاء

.....إلى رفقاء درب الكفاح والمعرفه 
 زملئنا بجامعة                                                                      
,,,السودان

والتقدير  الشــــــكر

صلىالحمدلله والشكر لله تعالى والصلة والسلم على الحبيب محمد   
السودان للعلوم لجامعةالله عليه وسلم ، أتقدم بشكري   

مجال البحث العلمي ، فالشكر الجامعة السباقه فيوالتكنولوجيا   
 الخاص والعميق هنا أسديه لكل من ساهم في إنجاز هذا البحث وعلى
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  المشرف على هذاالدكتور : الجيلني الطاهر الشريفراسهم 
ًا فى الشراف على هذا البحث ًا كبير .البحث ، الذى بذل معي جهد

ومكتبة الدراسات لطاقم مكتبة الدراسات التجاريهوتقديرنا   
الذين لم يبخلوا علينا بمعلومة متوفره بالمكتبهالعليا   .

  ، وأخصالشكر للشركه السودانية لخطوط أنابيب البترول
للسيد/مدير عام الشركه السودانيه لخطوط أنابيبالشكر   

  ، والعاملين بالداره الماليه ، وشئون العاملين وجميع الداراتالبترول
.الهندسيه وكل من أسهم في أن يرى هذا البحث النور
 الشكر موصول لمن ساهم في طباعة هذا البحث وإخراجه بالصوره
. النهائية

مستخلص البحث
 تناول البحث دور إسلوب التكلفــه علــى أســاس النشــاط المــوجه بــالوقت
. على الرقابه على تكاليف النقل وإتخاذ القرارات الداريه

: تمثلت مشكلة البحث في مايلي
 إن الشركه السودانية لخطوط أنابيب البترول رغــم قــدمها ، إل أنهــا

ــترول ــال الب  لم تطبق نظام تكاليف واضح ، وكذلك إن الوقت مهم في مج
. أي إهدار في الوقت يعني زيادة التكاليف
: ولمزيد من التوضيح لمشكلة البحث صاغ الباحث التساؤلت التية
• بالشركة السودانية لخطوط أنابيبهل يعتبر نظام التكاليف التقليدي   

 كافي للرقابة علي التكاليف ؟البترول
•  هل يمكن من خلل تطبيق نظام التكلفة علي أساس النشاط الموجه

 بالشركة السودانية لخطوط أنابيب البترول الحصول TDABC)) بالوقت
علي تكلفة نقل دقيقة لكل منتج ؟
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• يساعد فيالموجه بالوقت هل تطبيق التكلفة على أساس النشاط   
إتخاذ القرارات الدارية بصورة صحيحة ؟

: تمثلت أهداف البحث في التي
•  عرض الطار النظري لمفهــوم التكلفــه علــى أســاس النشــاط المــوجه

. بالزمن

•  في ، (TDABC) تبيين دور التكلفه على أساس النشاط الموجه بالوقت
. الرقابه على وإتخاذ القرارات الداريه

 إعتمــد البحــث علــى المناهــج العلميــه وهــي المنهــج الســتقرائي والمنهــج
 الستنباطي والمنهج التاريخي والمنهج الوصفي التحليلي بإستخدام إسلوب
. دراسة الحاله

: لتحقيق أهداف الدراسه تم إختبار الفرضيات التاليه
 الفرضيه الولى : إن نظام التكاليف التقليدي المطبق بالشــركه الســودانيه
ــل ــة نق ــدقيق لتكلف ــد ال ــترول، ل يســاعد فــي التحدي ــابيب الب  لخطــوط أن
.المنتجات البتروليه
 الفرضيه الثــانيه : يســاعد تطــبيق إســلوب التكلفــه علــى أســاس النشــاط
،(TDABC) الموجه بالوقت  في قياس وتحديد تكلفة النقل بصــوره دقيقــه 
. بالشركه السودانيه لخطوط أنابيب البترول
 الفرضــيه الثــالثه : يــؤدي تطــبيق إســلوب التكلفــه علــى أســاس النشــاط
 الموجه بالوقت إلى الرقــابه علــى تكلفــة النقــل وإتخــاذ القــرارت الداريــه
. بالشركه السودانيه لخطوط أنابيب البترول

. لقد أثبتت نتائج البحث صحه جميع الفرضيات
: توصل الباحث إلى عدة نتائج منها
  إن الساليب التقليديه في تخصيص التكاليف غير المباشــره ، ل يســاعد

.الداره في الرقابه وإتخاذ القرارات الدارية
  إن إســتخدام إســلوب التكلفــه علــى أســاس النشــاط المــوجه بــالوقت

(TDABC) ، يساعد في قياس وتحديد تكلفة نقل المنتجات البتروليه .
  إن إســتخدام إســلوب التكفــه علــى أســاس النشــاط المــوجه بــالوقت

(TDABC)  ، ــه ،  ــه وعلمي ــى إتخــاذ القــرارات بصــوره منهجي ــؤدي إل  ي
ــرارات ًا الق ــ ــترول، خصوص ــابيب الب ــوط أن ــودانيه لخط ــركه الس  بالش
. المتعلقه بالرقابه على التكاليف وقرارات التسعير

: كما أوصى البحث بعدة توصيات منها
  على إدارة الشركه السودانيه لخطوط أنابيب البــترول تأهيــل محاســبي

 التكاليف على تطبيق الساليب الحــديثه فـي التكــاليف ، حـتى يســتطيع
.القسم مواكبة التطور في بيئة التصنيع الحديثه
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  تــوفير المكانيــات المــاديه والبشــريه ، لتطــبيق إســلوب التكلفــه علــى
. أساس النشاط الموجه بالوقت

  بمزيد من البحوث للمهتمين بمجال التكاليف في إسلوب التكلفــه علــى
 أســاس النشــاط المــوجه بــالوقت، لنــه إســلوب جديــد فــي تخصــيص
 التكاليف غير المباشره حتى تتمكن الشركات من تطبيقه في المجالت
. المختلفه

Abstract
The  present  research  discusses  role  of  Time  Driven  Activity  Based 
Costing (TDABC) on the control of transportion cost and management 
decision making.
The study problem presents  as although the advancement in Sudanese 
Petroleum Pipeline Co. LTD (SPPC), but still there is no a clear costing 
system exsit. Besides the losing of time indicate that increasing of costs.

So in order to generate more clear define for the problem of the present 
study, the researcher developed the the following inquirings:

• Does  the  traditional  costing  system  of  SPPC  is  sufficient  to  cost 
control?

• Does the application of TDABC technique in SPPC lead to accurate 
cost for each product?

• Does the application of TDABC technique help in rational decision 
making for management?

Since, the main research objectives are:
• To present the new theoretical framework concept of TDABC.

• To present role of Time Driven Activity Based Costing (TDABC) on 
management decision making control.

The  study  uses  of  deductive  approache  and  in  Inductive  approache, 
historical  approaches.  The  study  also  uses  descriptive  &  analytic 
approach to test the research hypotheses.
In  order  to  achieve  the  study objectives  the  following hypotheses  are 
formulated:
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H  1:  The  traditional  costing  systems  that  have  been  applied  in  the 
Sudanese  Petroleum  Pipeline  Co.  LTD.  (SPPC)  do  not  well  help  in 
determination of the transportion cost for oil products.
H  2:  the  application  of  TDABC  technique  leads  to  more  accurate 
determination and measurement of transportion cost for SPPC.
H3:  the  application  of  TDABC  technique  leads  to  well  control  for 
transportion costs and decision making in SPPC.
The study results have verified the validity of all research hypotheses.
The main study findings are as follow:
• The traditional system in allocating the indirect costs does not help the 

management in decision making.

• The  application  of  TDABC  technique  helps  in  measurement  and 
determination of transportion costs for oil products.

• The  application  of  TDABC  technique  leads  to  rational  decision 
making in SPPC, especially for the costs and pricing decisions.

The study develops a number of recommendations including:
• The Sudanese Petroleum Pipeline Co. LTD has to train its employees 

as to adapt to the modern costing methods, so they can be familiar 
with the modern manufacturing environment.

• The important of provision of human and material resources, in order 
to apply the TDABC technique.

• More studies have to  be conducted about  TDABC, for  it  is  a  new 
technique of allocating the indirect costs, so the companies might be 
able to apply it in the various fields.
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